

en 1521 y 1522, o bien, el aprisionamiento de Zincicha (Tangoaxan II) por Nuño de Guzmán en 1528 (p. 288) y no en 1529.

La edición, bastante buena, dejó correr también algunas "piedras": *haya* en vez de *halla* (p. 184) y *Valliant* en vez de *Vaillant* (p. 250).

En fin, la redacción poco homogénea, las pocas fuentes históricas utilizadas y otros pequeños errores más hacen que el trabajo a pesar de su utilidad, requiera de una buena revisión para poder ser utilizado con más provecho.

J. M. MURIA I ROURET  
*El Colegio de México.*

Edmundo O'GORMAN: *Guía bibliográfica de Carlos María de Bustamante*. México, Centro de Estudios de Historia de México, Fundación Cultural de Condumex, S. A., 1967. 277 pp.

Esta extraordinaria bibliografía ha sido escrita con el propósito de iniciar con base en ella ulteriores investigaciones sobre la vida y la obra del patriota y fecundo escritor don Carlos María de Bustamante, por los estudiantes del Seminario de Historiografía que dirige el doctor O'Gorman en la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Nacional Autónoma de México.

Durante más de dos años los miembros del Seminario trabajaron con profundo cariño en esta labor. Dada la personalidad de Bustamante, resulta inexplicable que no se hubiese emprendido antes, por lo cual el propio doctor O'Gorman puntualiza en la introducción que "es de justicia, pues, hacer constar de inmediato sus nombres como autores de esta obra, a saber: Beñoña Arteta G., Irma Badenes M., Edith Calcáneo A., Patricia Galeana H., Lucía González, Lucina Moreno Valle, Eloísa Rodríguez I., Gloria Sánchez Azcona A., Elide Sinta y Elisa Vargas de Carstens".

Antes de la publicación de esta obra exhaustiva sólo se conocía el inventario de obras de Bustamante contenido en el estudio que publicó sobre él Joaquín García Icazbalceta en el volumen primero del *Diccionario Universal de Geografía y Estadística*, en 1853. De modo que viene a llenar una laguna no sólo sobre el incansable autor, sino también sobre la agitada historia de nuestro país en la primera mitad del siglo XIX.

Esta bibliografía es de estructura moderna y está dividida de la siguiente manera: Introducción, Efemérides biográficas,

Primera parte (dedicada a las obras impresas) y Segunda parte (dedicada a los manuscritos y a la actuación política de Bustamante); finalmente, un Índice analítico sirve al lector de guía. O'Gorman estima con razón que estas divisiones y subdivisiones ofrecen, en definitiva, mayores ventajas que un orden cronológico que implicaría en cambio un caos temático.

Las Efemérides biográficas (precedidas por una advertencia en la que se consigna la bibliografía utilizada) se inician el 4 de noviembre de 1774, año en que nació en Oaxaca Bustamante, y terminan el 21 de septiembre de 1848, fecha de su muerte. De manera sucinta podemos conocer la vida azarosa y legendaria de este hombre que fue héroe insurgente, político de primera categoría, orador, periodista, historiador, y sobre todo, patriota insigne.

La primera parte comienza con una "Advertencia y clave de siglas utilizadas". Está dividida en tres secciones: la primera dedicada a obras escritas por Bustamante o atribuidas a su pluma, la segunda a obras ajenas editadas por él, y la tercera a publicaciones periódicas editadas por el propio Bustamante. Es impresionante el número de impresos dados a luz por este gigante de las letras nacionales, todos ellos dedicados a defender y enaltecer a la patria.

La segunda parte tiene otras tres secciones: en la primera se registran los manuscritos de Bustamante; en la segunda se reúne su epistolario, y en la tercera se contiene el índice de las intervenciones parlamentarias de Bustamante en las sesiones de la Suprema Junta Provisional Gubernativa. Lleva al final índice alfabético de materias.

En total, son 487 fichas, de las cuales 164 corresponden a obras impresas y 313 a manuscritos. Las referencias a la actuación parlamentaria de Bustamante proceden de la *Historia parlamentaria de los Congresos mexicanos de 1821 a 1857*, de Juan A. Mateos, editada en México en 1877. Cada ficha tiene los datos necesarios para la consulta de la obra y se indica en ella la biblioteca o la colección documental en donde se encuentra o menciona. El doctor O'Gorman explica que no se incorporaron a la bibliografía las fichas concernientes a la contribución de Bustamante en publicaciones periódicas ajenas a las suyas y espera que el público interesado le preste su valiosa cooperación indicándole, si las conoce, obras no mencionadas en ella con objeto de mejorar posteriores ediciones.

La sola división temática y su excelente índice analítico presuponen ya una bibliografía crítica, sin duda la más valiosa y bien trabajada que se ha hecho en México en los últimos años,

y que felizmente reúne y pone a disposición de los estudiosos la obra vastísima de uno de nuestros más grandes escritores.

El doctor O'Gorman agradece cumplidamente las atenciones de personas e instituciones que prestaron ayuda al Seminario para la realización de esta bibliografía, especialmente a Condu-mex, S. A., que a través de su Centro de Estudios de Historia de México patrocinó su publicación.

FERNANDO B. SANDOVAL.

Francisco LÓPEZ CÁMARA: *La estructura económica y social de México en la época de la Reforma*. México, Siglo XXI Editores, 1967. 244 p.

El propósito fundamental de este libro es hacer un estudio sobre la estructura económica y social de nuestro país, referido a los años de 1853 a 1867, esto es, al período denominado en la historia de México como la Reforma.

El autor ha dividido su análisis en tres partes fundamentales que ha denominado: Estructura tradicional y procesos emergentes; La vida comercial y las finanzas, y por último La sociedad mexicana. Cada uno de estos apartados es un tema de investigación por sí solo, pero precisamente su unificación en un todo logra formalmente presentar una imagen más general y de mayor amplitud, que ayuda a la mayor comprensión del problema. Pensamos que este esquema tiene importancia en vista de la falta de estudios generalizadores tan necesarios y escasos en nuestro medio.

La síntesis que se obtiene después de la lectura de esta obra, da una idea de la situación que vivía el país, en lo que se refiere a los principales sectores productivos, esto es, la agricultura, la minería, la industria, el comercio interno y externo, las finanzas; además, caracteriza a la población por su papel económico dentro de la producción.

Plantea cuáles son los principales problemas con los que se enfrentaba el país: el estancamiento del crecimiento de la población, la falta de comunicaciones, la carencia de un mercado nacional dado el predominio de pequeñas economías autosuficientes, todo lo cual repercute en los diferentes sectores productivos. En relación con la agricultura señala que la forma de propiedad se había mantenido inalterable desde la Colonia y perseveraba en técnicas de producción atrasadas, y precisamente por